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■神州大地“境外隐藏网络空间”，在互联网
世界里被形象地比喻为“海平面以下
隐藏的部分”，往往充斥着罪恶。今
年3月，中国警方根据美方提供的线
索，查处一起利用网络传播儿童淫秽
信息案件，并由此揭开隐藏在背后的
犯罪团伙，以及长期诱骗性侵儿童，
制作淫秽视频、图片在网上贩卖牟利
的罪恶产业链。目前，各地警方陆续
抓获涉及此案的嫌疑人数百人。

色情网站“VIP”现形
今年3月7日，北京市公安局网

络安全保卫总队接到公安部通报线
索，美国国土安全部海关移民执法局
在日常巡查中发现，有人在多个境外
隐藏网络空间上发布大量儿童色情
图片和视频，经过美方初查，发布者
的IP地址显示属于北京。

“‘境外隐藏网络空间’是什么？
用搜索引擎能找到吗？”美方提供了
涉案人员的网名和IP地址，摆在网安
总队四大队民警张敏面前的难题，是
如何能进入“黑暗空间”。

“境外隐藏网络空间”是指“那些
储存在网络数据库里、不能通过超链
接访问而需要通过动态网页技术访
问的资源集合，不属于那些可以被标
准搜索引擎索引的表面网络”。有观
点认为，那里甚至隐藏了96%的互联
网数据。

“没想到进入暗网如此困难，需
要了解网络链接的构造、跳转的知识
等等。”张敏用了两三天的时间，终于
进入了“黑暗空间”。这也是北京警
方第一次进入“境外隐藏网络空间”。

通过几天的追踪，民警终于找到
了美方通报的、已经成为色情网站

“VIP”会员的嫌疑人。据调查，到被
发现时，这名嫌疑人已经上传了100
多部儿童淫秽视频，点击率高达2万
余次，回复7000余次。

3月13日晚，警方根据线索，在
北京市朝阳区一小区内，将嫌疑人孙
某抓获。在孙某家中，警方发现了多
达3T的淫秽视频，其中儿童淫秽视
频就达400G。

今年19岁的孙某正在北京一所
大学读大二，学习成绩优秀。孙某承
认，他出于个人癖好，经常利用 QQ
群、百度云盘等购买、传播儿童淫秽
视频。由于他英语和计算机技术都
很好，自学技术，通过境外网站发布
儿童淫秽视频，并交换回“国内没见
过的”淫秽视频。

30多个QQ群、几千人规模
在孙某的手机和电脑里，民警发

现了30多个QQ群。经过勘验，民警

发现这些群专门用来传播儿童淫秽
视频、图片、音频等，群成员可以直接
下载或到群里分享的百度云盘链接
下载。孙某交代，为了逃避打击，这
些群保留时间一般是10天左右。

张敏告诉记者，这些群里成员达到
几千人。“分析这些视频中的人员口音、
周围环境、制作日期等，发现其中有大
量视频来自国内，是群成员自拍的。”

通过对涉案证据的大量分析，警
方逐步揭开这个藏在虚拟世界的庞
大罪恶网络：在这些QQ群中，有一些
群主和活跃成员是像孙某这样有特
殊癖好的人员，他们会要求另外一些
群成员去拍摄性侵儿童的视频，并在
不同的群中交换，涉及的视频从几分
钟到几十分钟不等。

张敏压抑不住愤怒：“看到这么多
中国儿童从小就进入噩梦，我们每个
办案民警既愤怒又难过，无法言表。”

各地警方火速行动，对隐藏在各地
的涉案人员实施抓捕。据了解，截至目
前，各地警方已经抓获包括17名涉嫌
性侵儿童、制作视频的嫌疑人在内的嫌
疑人数百人，涉及除新疆、西藏、甘肃、
内蒙古以外的其余所有省份。

与“黑暗”的战斗刚刚开始
张敏告诉记者，从目前各地警方

反馈回来的信息，受到侵害的儿童多
来自偏远农村。“有的被长期诱骗性
侵，有的是嫌疑人的邻居，还有的是
嫌疑人打工地点周围的儿童。”张敏
痛心地说，这些儿童被侵害后，基本
没人报案。

进入“黑暗空间”后见到的，也让这
名网警担忧和焦虑：色情、暴力、恐怖主
义、毒品交易……“你能想象到的这里
都有，我们传统的侦查手段根本无法发
现。”张敏说，自己感到了“震撼”。

而“境外隐藏网络空间”相比日
常互联网具有更强的隐蔽性和匿名
性，更加大了发现、侦查、查处的难
度，对于中国警方来说，这也许是一
个更新、更加具有挑战性的课题。

北京市公安局网安总队负责人
说，利用互联网建立主要用于传播淫
秽电子信息的群组，成员达30人以
上或造成严重后果的，对建立者、管
理者和主要传播者，依照传播淫秽物
品罪处罚。公安机关将大力打击利
用网络社交群、百度云盘、“暗网”等
媒介传播各类儿童淫秽信息的违法
犯罪活动。

目前，孙某已经被依法判处一年
零六个月有期徒刑，其他涉案嫌疑人
也已经或正在接受法律的惩罚，隐藏
在虚拟世界的这个犯罪网络已被清
除。 据新华社电

摧毁藏身“黑暗深处”的罪恶网络
中国警方破获性侵儿童、制作传播儿童淫秽色情视频案

北京大学校长林建华日前接受
媒体采访时表示，北大的综合改革正
稳步推进，效果开始逐步显现。在人
事改革方面，北大未来将尝试取消院
系行政领导的行政级别，并采用聘用
方式，进一步弱化行政级别，加强人
员流动。

为创建世界一流大学，按照国家
部署，北大去年起开始制定综合改革
实施方案，从教育体系、人事体系、治
理体系、学术体系和资源配置体系5
个方面进行。目前，该校不同单位和
部门都正按照综合改革总体部署推
进工作。

林建华介绍，学校行政人员的人
事改革还未开始，目前北大聘任制还
主要是在教师队伍和学术机构的管

理层推行。对于院系层面，北大未来
将尝试取消院系行政领导的行政级
别，包括学院的院长和副院长、系主
任和副系主任，其职务会跟行政级别
脱开。相关文件正在制定中。

据了解，取消行政级别以后，北
大会采用聘用方式上岗，不同的人会
有不一样的聘任方式，而“过去是用
行政的方式来要求的，有一套管理处
级干部的规矩”。同时，林建华认为，
将来北大还应加强职员序列的建设，
每年有一个评估。

“如果这个职员序列建设做得好
的话，我们希望将来学校里面尽量弱
化行政级别。让人员能上能下，在不
同岗位之间流动。”他说。

据新华社电

北大尝试取消院系领导行政级别

中共中央办公厅、国务院办公厅

近日印发《关于实行以增加知识价值

为导向分配政策的若干意见》，明确

允许科研人员和高校教师依法依规

适度兼职兼薪。这意味着科研人员

从事兼职工作和高校教师从事多点

教学获得合法收入从“灰区”走到“阳

光”下。

“不能让搞导弹的不如卖茶叶蛋

的”“尊重劳动、知识、人才、创造”“让

科研人员名利双收”……这些观点喊

了不少年，囿于人事、分配制度的窠

臼、考核指挥棒的扭曲和激励政策的

缺位，一些科研成果束之高阁，没有转

化为现实生产力；高知群体不能合理

流动和充分利用，遑论人尽其才、才尽

其用。这是科研人员个人的损失，也

是国家创新发展动能的损失。此次

从“灰区”到“阳光”下的政策突破，无

疑是一次思想解放和改革攻坚。

事实上，科研人员和高校教师兼

职兼薪从诞生就伴随着争议。一方

面人们认为有利于在全社会形成知

识创造价值、价值创造得到合理回报

的良性循环，另一方面也质疑，科研

人员和高校教师兼职后无法安心本

职工作。

要想消除疑虑，兼职兼薪的科研

人员和高校教师应该有规矩意识。

不能荒废本职是前提。对兼职人员，

高校和科研机构要建立科学的职务

考核和评价机制，避免兼职人员不尽

职或“吃空饷”。依法依规是底线。

科研机构、高校应当规定或与科研人

员约定兼职的权利和义务，不得泄露

本单位技术秘密，损害或侵占本单位

合法权益。阳光透明是保障。科研

人员兼职要经所在单位同意，在所在

单位公示。兼职取得的报酬原则上

归个人，建立兼职获得股权及红利等

收入的报告制度。

激励与约束相伴相生。对于兼

职兼薪的科研人员和高校教师而言，

只有讲规矩，才能不辜负政策善意，

只有守规矩，才能收获应得。

据新华社电

■新华时评 兼职兼薪莫忘坚守规矩
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